

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Martes 12 de Junio de 1917.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES
La Salamanca un trimestre 170
Anuncios y otros insertos, precios por línea
Todos los pagos anticipados
Talleres: Ramos del Manzano, ca. 7440
Número atrasado diez ct

Número suelto cinco cts.

Doce ediciones diarias

Las águilas de D. Miguel

Primeros pasos. Un libro desconocido. D. Miguel, estudiante. Labor literaria. La generación del 98. ¿Cuál es su gusto favorito? El momento actual de España.

Y pasamos a su despacho. Una pieza severa, sin batirrasgas postizas, sin las chucherías de los cuadros, sin las muebles extranjerizaciones mobiliarias. Dos, tres, ocho estanterías formando encrucijadas, donde se amontonan los libros, murallas de tomos que crecen gigantes, anacletas donde rectan sus tomas rectilíneas las ediciones inglesas, los tipos americanos, las cubiertas españolas. Adosada, junto a una balconada amplia, que tropieza en perspectiva con la mole tostada de Monterrey, constituye el despacho de D. Miguel. Todo es orden, método, simetría, pureza, ordenación. Sobre una tira de cristal biselado dos águilas de papel, que don Miguel fabricó efanes mientras su pensamiento, caudales daba alas para volar a la eternidad, simbolizan la textura intelectual de este hombre cumbre de la raza española.

—¿Cuál es su placer favorito?
—No sé. Quizá estar en el campo, pasear por la campiña, saturarse de cielo y tierra en la soledad de la naturaleza. También leer y releer, que es cristalizar ideas en el espíritu que el tiempo borra con su galope insaciable.
—¿Qué hubiera usted querido ser?
—Lo que soy y nada más. Yo comencé a escribir porque lo sentí, porque me era necesario, no por erudición ni por atraco de lectura.
—¿Qué piensa usted del momento actual de España?
—¿Quién sabe lo que será de España? En estos instantes decisivos, lo importante son los hechos que se suceden, no lo que puedan pensar los hombres. ¿Qué pensarán ahora los neutralistas recalcitrantes? ¿Como si hubiera sido posible amirallar el contorno geográfico de la nación para aislarla del remolino renovador de la vida internacional. Vivimos en un período de expectación, frente a la vida, que nos presenta problemas inesperados. Sin embargo, yo no espero que aquí pueda surgir una convulsión que transforme la constitución orgánica del país. La gente no se entera de nada, permanece divorciada del curso de la historia. Gente tan mentecata que sólo le interesa leer la lista de sobresalientes de fin de curso, aunque se rompan la crisma en unas trincheras unos hombres que luchan por la justicia.

Sólo de Cataluña espero ese movimiento renovador. En esa región es donde solamente ha prendido la conciencia de la civilidad. Se preocupan de algo, sienten ideales, aman sus esperanzas y luchan por su porvenir. Repito que el momento actual es para España decisivo, supremo. Giran en el engranaje de los sucesos factores complicados y poderosos. Y aprisionados a todos tenemos el problema internacional. Y esta incógnita, aunque no queramos, de grado o por fuerza, a meros de suicidarnos para siempre como pueblo y como nación soberana.
—¿Qué pasará? ¿Y quién lo sabe? Esperemos el curso de los acontecimientos con cierto sobresalto, porque está liquidándose el futuro de la comunidad española.

Nos hemos levantado, temiendo alargar prolijamente nuestra interrogación. A trueque de amillar una charla que su gestación, oyendo a este hombre en cuyo cerebro brotan las ideas espontáneamente, con la forma desnuda de su despacho rígido, con la desnudez de estas paredes, limpias de todo adorno banal. Sorteando las murallas de libros hemos salido de la biblioteca de D. Miguel. Llevamos en el alma los floretazos pasimistas de este gran español.
Cuando ya lejos, volvemos curiosos nuestra mirada, la línea rígida de don Miguel nos saluda cariñosamente en el rellano de la escalera. Por una claraboya entra a torrentes el fuego solar. Y al poseer sobre la frente del maestro, tiene un resplandor purpúreo de irradiaciones de genio.
Y nosotros, pobres y humildes cronistas, que gerabateamos con la inconciencia del deber sobre unas cuartillas que nos exige el público, empujados por instantes de comunión espiritual con el hombre más discutido de España, hemos atrapado nuestro sombrero y con unción, como si el alma reverenciara a un ídolo, hemos salido quedadamente:
—Maestro, maestro!...
Tartarín.

DE ENSEÑANZA

Por este rectorado se remiten al decano de la Facultad de Derecho las certificaciones académicas de D. Justo Sánchez Tabernero.
A los directores de los Institutos de esta capital y de Cáceres se envían los títulos de bachiller de D. Vicente Hernández de la Iglesia y D. Luis Matallanes, respectivamente.
Se autoriza, mediante concesión de licencia, al maestro perteneciente a la sección de Ayala, D. Manuel González Linares, para ejecutar los ejercicios de ingreso en la escuela de estudios superiores de I Magisterio.

Liga de agricultores

El Consejo de administración de esta entidad agraria, previniendo la necesidad de principiar las gestiones para la adquisición de abonos minerales antes que las demandas de los asociados, como en anteriores años, solicita de la misma las cantidades que se han precisado para preparar los terrenos de la futura cosecha. Se ha reunido el efecto de cambiar impresiones y estudiar el difícil y completo problema de su adquisición, cada vez más agudizado desde la iniciación del conflicto



Notas gráficas de la guerra.—El general francés Philippot. (Foto: Información.)

européo y hoy todavía más por la estructura de solidaridad que al parecer han adoptado las fábricas y casas de viviendas a su producción y venta.
La sesión que celebró el Consejo fue laboriosísima, consagrando algunas horas a la deliberación de un asunto de vital interés para el obrador.
Después de debatir extensamente acerca del mismo se acordó diffirir toda resolución hasta transcurridos unos días a fin de poder apreciar con exactitud las modalidades que adquiere la oferta de abonos.

Los concursos de El Adelanto

REGALO DE UNA MÁQUINA FOTOGRAFICA KODAK Y TODOS LOS ACCESORIOS

Detalle.
Para regalar a nuestros lectores hemos adquirido en casa de D. Miguel Santos un Kodak Vest Pocket con objetivo acromático, obturador Bell Bearing, visor brillante reversible y con capacidad para ocho exposiciones sin renovar la carga. El cuerpo del aparato es todo de metal esmaltado en negro y el fuelle de cuero negro.

El neceser Vest Pocket.
Además de dicha máquina, cuyos prodigiosos resultados son bien conocidos, regalamos también el neceser Vest Pocket, que contiene un carrete de película N. C., una cuba V. P. K. seis dosis de revelador, una lata de fijador ácido, una copa graduada, un termómetro Eastman, un agitador de cristal, un sobre de papel Solio, una prensa con cristal, una cubeta para virar y fijar el papel, un tubo de virofitador, un álbum «NOVENTA» para 12 fotografías, un manual de instrucciones. Todo bien empaquetado en una bonita caja de cartón con letras doradas.

EN BREVE PUBLICAREMOS LAS BASES DEL PRESENTE CONCURSO.

EN LOS PIZARRALES

LA VERBENA DE ANOCHE
Con motivo de celebrarse hoy la festividad de San Juan de Sahagún, el simpático barrio de los Pizarrales ha organizado diferentes fiestas en honor del Patrón de Salamanca.

Como preliminar del festejo de hoy, anoche se efectuó una concurrencia verbena junto a la Iglesia, que fue amenizada por la banda de El 1.º de Mayo y por el clásico tamboril charrúno.
Los jaldineros del Ayuntamiento habían adornado el lugar de la verbena con arcos de follaje y fatolillos a la veneciana, constituyendo un pintoresco cuadro, en el que predominó la nota animada del baile de la tierra.

Como la noche era deliciosa, fueron numerosas las familias de la población que se trasladaron a los Pizarrales, pasando un rato agradable, en el que de rr charro los simpáticos vecinos afecto y hospitalidad.
La verbena duró hasta medianoche, la noche comenzando a las nueve en punto.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Juicio suspendido.
En la sala segunda comenzó ayer a verse la causa instruida por delito de robo contra Dámaso Sánchez y Juan Muriel, que en el pueblo de Fuentes de Béjar su reron en varias ocasiones, cantidades de trigo y harina de algarrobas.

Actuó de fiscal el Sr. Quintana y de defensor el Sr. Castro (D. E.). Como los procesados se atribuyeron los hechos recíprocamente, el Sr. Castro sometió al tribunal la incompetibilidad de su misión defensiva, con las manifestaciones de los acusados.
Le salió estimado la pretensión del señor Castro, suspendiendo la vista hasta nuevo señalamiento.

Quisicosas.

¡Oh, Santo Juan de Sahagún, patrono de Salamanca, que hoy te festeja la Iglesia y el pueblo devoto ensalzando tu que en días crucelimos en que nuestra tierra charra por quimeras de Monroyes y Manzanos, tan nefastas, perdidos vidos y sosiego y haciendas y honor y fama; tú, que los revueltos mares tornaste en tranquilas aguas y bajo tu santo influjo todo fue paz y templanza, perdóname que aquí evoque tu memoria veneranda, porque en los tiempos presentes todo es confusión y lástimas. Como ayer, hoy son los días de penosas enseñanzas, de pasiones, de motines, de revueltas, algaradas, de sacrificios estériles, de irreducibles venganzas. En tan críticos momentos, ¡ojos de marchar compacta la nación, por cien motivos dolorosos se desangra, (sin parecer importarnos) ni la vida ni la patria. En bandos y en banderías, y peor que todo en castas, nos dividimos sin norma de redención necesaria, y nadie con el remedio acierta que satisfaga.

¡Oh, Santo Juan de Sahagún, pacificador de Helmantal, ¡qué falta nos está haciendo uno para toda España!

DE AYER A HOY
DE PASADA
No hace mucho tiempo que el Ateneo salmantino hospedó con honores triunfales la comedia espiritual visoleonesa. Entre el sedimento de aquel intercambio memorable flota aún como peregrina evocación la conferencia pronunciada por D. Federico Santander en nuestra cátedra universitaria.

Federico Santander es un ejemplar sajón puro, rubio, rasurado, con ademanes del más exquisito «snob», de líneas duras, de pulcritudes norteamericanas, de empaque britanizado. Su palabra, correcta, ponderada, sujeta a la gestación mental que le da curso, tuvo en su charla una amalgama de ironía punzante, florentina, pero sin descomponer la línea vertical del gesto, sin borbotones pasionales, de latigullos y de mirín. El auditorio, sugestionado, subrayó con deleite varios períodos en que los arañazos de la crítica herían tajando en la entraña de la investigación, en las fibras del comento agudizado y visoleón. Permittamos el sutilísimo director que tracemos estas líneas de crítica sobre su crítica literaria ateneista.

Fueron sus flechas agudas, perforando la laboración que representa en la literatura española la generación conocida por el año de su apogeo intelectual, el año 1895. Estudiemos el medio en que es empujada a la vida pública la legión de escritores que representan aquel movimiento tan contradictorio. En ningún momento de la historia de España puede observarse un estado de descomposición mayor, de desorganización más abrumadora que en la época en que las mángulas cubanas son arrebataadas del poder de nuestra patria. De una parte, el pueblo, la masa de opinión, sugestionado por las orfimas de una prensa que había propado la invulnerabilidad potencial de nuestros armamentos navales, que experimenta la reacción más brutal, más formidable ante la realidad sangrante que hundía para siempre en Cavite el último destello del glorioso sol español.

De otra, la cobardía de una política que había alimentado aquella aventura guerrera sin tener el pudor de declarar al país el estado de indefensión en que nos encontrábamos. A aquel desastre espantoso cooperaron todas las fuerzas potenciales de España. Cooperó la literatura creando un tipo de gazonería ramplona, de versificación fabricada, de superficialidad hueca, manida, orientando el espíritu público por derroteros tragicómicos y divorciándolo de la realidad viva y palpitante de la nación.

Y contra este fermento de frivolidad, de ineptitud, de inconsciencia, levanta su bandera la generación del 98. Y renace entonces el amor al alma de las cosas, la perspectiva del paisaje, olvidada desde el arripreste, la visión de una España que acababa de ahorrarse, en la hecatombe cubana.

¿Qué hizo la generación comentada para que se le tache de iconoclasta? ¿Qué hizo para que se le tache de iconoclasta? ¿Qué hizo para que se le tache de iconoclasta? ¿Qué hizo para que se le tache de iconoclasta?

Sencillemente, presentar a la consideración pública la deleznable futilidad de los valores consagrados. Y, naturalmente, surgió la lucha entre las fuerzas conservadoras, estatutadas, enraizadas, y los elementos nuevos que propendían hacia nuevos ideales inexplorados por las generaciones pasadas.

Azorín pone de manifiesto infinitas lacras que corralan el organismo literario, aferrándose como pulpos a las reputaciones creadas al amparo del régimen que agonizaba.

Borja, inicia las primeras impresiones metichanas con toda la dureza de sus doctrinarios ruidos y acerados. Se mitula una concepción pictórica inexpressiva y falsa, y comienza a amarse las viejas ciudades de Castilla, un renacimiento de nuestro clasicismo que culmina en la entronización del Greco, alma pura de la austeridad manchada cobrizada de la meseta central.

D. Miguel de Unamuno trunca la vana teorización conceptista al uso en novelas y filosofías y edifica sobre la base rocosa

de un pensamiento un sentido pensador, profundo, hondo y humano. ¡La peregrinación a la tumba de Larra! ¡La peregrinación a la tumba de Larra!

¿Y qué? ¿Era un motivo de exhibicionismo? No; constituyó la simbolización de consagrar al único espíritu recto que flota con púrpuras de gloria en aquel océano de vanidad de nuestro ciclo campomortino. ¿Y conoicista? ¿Y cómo no? Representaba la poesía del Tenorio un ideal tipo de la estética poética? De oposición, sí, hacia los moldes fabricados por una época de autonomía espiritual, que consagraba como arquetipos comedidas de rutinas encanalladas y versos explosivos, de protección, sin alma, contrachicos, jibosos.

No queremos nosotros actuar también de destructores de una obra que implica la iniciación del revisionismo salvador, que culmina en los instantes que vive la Patria española, al menos sin reconocer que la generación del año 98 trae a la concepción nacional un tipo desconocido; el razonamiento y el análisis que desglosa las labores sociales, disociando sus elementos para poner al contraste los valores componentes, hasta entonces coartados sin escrupulos intelectuales.

DE ACTUALIDAD
El Congreso de Economía nacional
Poco tiempo antes de declararse la actual guerra de las naciones, decía el expresidente Roosevelt, en la confraternidad de las naciones, la más útil y digna será siempre la que esté más sustentada de su nacionalismo. Y esta exaltación del nacionalismo que en todas partes se hacía sentir antes de la guerra mundial, se ha elevado aún más con el transcurso de la misma.

En España, por nuestra situación económica y política, tanto interior como internacional y por los yerros cometidos en uno y otro campo de actuación, el nacionalismo económico parece responder a aquel principio sentado por el canciller von Billow, de que había que dirigir toda la política del Estado como si a día de mañana tuviera que sostener una guerra. El nacionalismo económico español aspira a hacernos económicamente independientes, esto es a librarnos de la mediación que sufrimos y que va en mengua de nuestra propletoberanía.

A esto responde el segundo Congreso de Economía nacional, que en estos días se está celebrando en Madrid. El primero de estos congresos se celebró en Barcelona en 1908. Han pasado, pues, nueve años sin que en España se sintiera la necesidad de celebrar estos actos que indican la vitalidad de un pueblo, el anhelo de su mejoramiento y la clara conciencia de la situación en que se halla. La guerra en este punto nos ha servido de acicate, pues las enseñanzas de la misma han revelado claramente a la opinión pública toda la transcendental importancia de una adecuada organización económica nacional, y determinando una voluntad colectiva, más o menos consciente, pero en absoluto favorable a la política de emancipación y fortalecimiento. La idea de la celebración de este Congreso ha nacido de la Sociedad de Estudios Económicos de Barcelona, que con el Centro de Estudios Económico administrativos de Madrid han sido los encargados de su constitución y organización, obteniendo con ello un completo éxito.

Para dar idea de la importancia de este Congreso haremos constar en primer término este hecho: se han inscrito tantos congresistas individuales como corporativos, y de estos algunos Ayuntamientos y Diputaciones y gran número de asociaciones de Intereses y Cámaras de Comercio.
La de Salamanca estaba también inscrita como congresista, aunque no envió representante a las deliberaciones de la asamblea.
Ha habido incluso representantes de compañías que iban a defender sus propios intereses en lo que pudieran estar en pugna con el punto de vista central que da carácter a las conclusiones de las distintas ponencias.
Así, por ejemplo, asistió un representante de la compañía peninsular de teléfonos, que discutido ampliamente la ponencia del Sr. Pastor, legro que la sección modificara las conclusiones presentadas por la ponencia, suprimiendo el artículo de un proyecto de telefonía nacional. La sección en este punto se pronunció por la completa nacionalización del servicio de teléfonos, pidiendo al Gobierno que se amplien y mejoren esos servicios.
Además de esa sección de transportes y comunicaciones, el congreso constaba de otras once secciones de carácter nacionalismo económico, la cultura y la economía, la producción en su aspecto económico y la política social, el presupuesto y la economía nacional, crédito y moneda política económica internacional, el iberismo en su aspecto económico (relaciones económicas hispano-americanas, hispano-portuguesas e hispano-africanas), la estadística y la política económica, organización de las fuerzas económicas nacionales y por último una sección de sección económica a la que se presentarán conclusiones de los catalanes Sres. Vives y Mon Paucual, sobre la labor de los futuros congresos de economía nacional y sobre la constitución de núcleos regionales de estudio económico-administrativos y su federación.
Por el título de las secciones se comprende la amplitud e intensidad que han

tendo las deliberaciones del Congreso... como antes ha respondido al objeto propuesto...

Es árbitro de los destinos internacionales... ¿Anda que si es árbitro? ¿Quién cree usted que mueve los muñecos...

Los estudiantes bejaranos han dejado hoy alto el pabellón en los diversos centros de enseñanza...

RUEGO ATENDIBLE Llegan a nosotros quejas de los contratistas de Obras Públicas...

Teatros Liceo y Breton En estos dos teatros se proyectarán hoy festividad de San Juan de Sahagún...

De Pedrofallo de los Aires Con gran brillantez y animación se han celebrado las tradicionales fiestas del Corpus...

Asociación de lavanderas Sabamos que en el Hotel del Comercio, a las ocho de la noche...

Los sobresalientes de fin de curso. COLEGIO DE CIUDAD RODRIGO Enseñanza colegial. Sección de Ciencias.

Mañana se celebrará en Cervantes una gran fiesta a beneficio de la Casa de Caridad...

Continuamos gozando temperatura deliciosa, primaveral. El campo está hermoso y convida a excursiones.

La corrida de hoy A las cuatro y media de esta tarde se celebrará en la plaza de toros...

EN LA CAMARA DE COMERCIO Las aspiraciones de la clase obrera. Anóche en el local provisional que ocupa la Cámara de Comercio...

Boletín local Santos del día. Santos Juan de Sahagún, patrono de Salamanca...

Mitín republicano. El comité del partido local autónomo de Unión Republicana Salmantina...

Bejaranas Como anunció en mi última crónica anoche se celebró un gran concierto en el Casino de Béjar...

De orden municipal. Abolición de todos los impuestos que perjudican a la clase trabajadora...

TEATRO MODERNO ACUDD. HOY, TODOS. Triunfo ruidoso de la película original y curiosa.

Veraneo en Béjar. Lucas González Martín, pone a disposición del público...

Védesse oficina de Farmacia. Botica completa. Aparta los necesarios para esta biclase.

Tertulia política.

¿Quién ha salido? ¿Si no estuviera usted hablando... Mi amigo, que como político rojo tiene un genio bastante fuerte...

¿Al jugar, le increpan sus camaradas... ¿Quién ha salido?... Si no estuviera usted hablando...

De orden municipal. Abolición de todos los impuestos que perjudican a la clase trabajadora...

TEATRO MODERNO ACUDD. HOY, TODOS. Triunfo ruidoso de la película original y curiosa.

Veraneo en Béjar. Lucas González Martín, pone a disposición del público...

Védesse oficina de Farmacia. Botica completa. Aparta los necesarios para esta biclase.

